

(第一類 第六号)

第四十六回国会 衆議院

文教委員会議録 第二十四号

(六二三)

昭和三十九年五月十三日(水曜日)

午前十一時十九分開議

出席委員

委員長 久野 忠治君

理事上村千一郎君

理事坂田 道太君

理事三木 喜夫君

木村 武雄君

谷川 和穂君

橋本龍太郎君

松山千恵子君

落合 寛茂君

川崎 寛治君

和田 博雄君

出席國務大臣

文部大臣 滝尾 弘吉君

出席政府委員

文部事務官 大臣官房長 蒲生 芳郎君

文部事務官 文部事務官 小林 行雄君

(文部事務官) 管理局長 杉江 清君

委員外の出席者 専門員 田中 彰君

五月八日

教育職員免許法の一部を改正する法律案(内閣提出第一二九号)(參議院送付)

は本委員会に付託された。

本日の会議に付した案件

教育職員免許法の一部を改正する法律案(内閣提出第一二九号)(參議院)

送付)私立学校振興会法等の一部を改正する法律案(内閣提出第一二二号)(參議院送付)

○久野委員長 これより会議を開きま

す。教育職員免許法の一部を改正する法律案を議題とし、政府から提案理由の説明を聴取いたします。滝尾文部大臣

教育職員免許法の一部を改正する法律案

教育職員免許法の一部を改正する法律

教育職員免許法(昭和二十四年法

第百四十七号)の一部を次のように改正する。第十六条の次に次の一条を加える。

14 第十六条の二 第二項の規定にかかる者は、当分の間、第三条第一項及び第二項の規定にかかるはず、その免許状に係る事項に相当する事項の教授を担任する中学校の教諭又は講師となることができる。

高等学校の教員の特例) 第十六条の二 高等学校教諭免許状は、第四条第五項第二号に掲げる教科のほかこれらに相当する事項で文部省令で定めるものについて授与することができ

る。

2 前項の免許状については、第四

条第三項の規定は適用しない。

3 第一項の免許状は、第五条第一

項本文の規定にかかるはず、文部

大臣の行なう試験(以下「高等学校教員資格試験」という。)に合格し

た者に授与する。

4 高等学校教員資格試験の受験資格、実施の方法その他試験に関し必要な事項は、文部省令で定めること。

校の高等部を含む)において」に改めること。この法律は、公布の日から施行する。附則

2 改正後の教育職員免許法第十六条の二第一項の免許状の授与については、当分の間、第五条第一項ただし書第二号の規定を適用しない。

1 この法律は、公布の日から施行する。附則

3 第二号の規定を適用しない。い。

に、小学校、中学校、高等学校及び幼稚園の教員の免許資格を上進するため必要とされている在職年数の取り扱いを改め、教員の資質向上への意欲を助長しようとするものであります。

まず第一に、高等学校の教諭の免許状の特別を設けたことであります。

最近に至り高等学校の教育が普及し、その教育内容も漸次改善充実を見つつあります。高等学校においては、小学校または中学校と異なり、普通教育とあわせて専門教育をも施すのであります。技能に関する教育、指導が特に必要とされる分野が多くなっています。これに対し、現行の教員免許状は、教科の全分野について、大教科中特別の事項に関する高等学校教諭免許状の制度を設けるとともに、小学校、中学校、高等学校及び幼稚園の教員とこれらに相当する盲学校、聾学校及び養護学校の各部の教員との職務の類似性にかんがみ、上級免許状を取得する場合に必要な在職年数について、これらの教員の教諭免許状が授与されることとする必要がある。これが、この法律案を提出する理由である。

このたび、特定の分野のみについて深く指導を必要とする場合に對処するためには必ずしも十分とは申せません。このため、特定の技能に関する分野に限って、大学の教育を受けたかいない別の別を問わず、文部大臣が行なう試験によって、教員として適當な資質、能力を有すると認められた者に対し、教諭免許状が授与されるものとし、現行の包括的な教科の一部に属する専門的な事項の教授を担任できるようになります。

なお、この高等学校教諭免許状を有する者は、中学校におけるこれらの分野の教育を担任する教諭または講師に

なることができる特例を当分の間認めることとし、中学校における教育の充

別表第三の所要資格の項第三欄中「二級普通免許状の授与を受けようとする場合にあつては、」を削る。

別表第五の第二欄中「中学校において」を「中学校(盲学校、聾学校及び養護学校の中学部を含む)において」に、「高等学校において」を「高

等学校(盲学校、聾学校及び養護学

び養護学校の中学部を含む)において」に、「高等学校において」を「高

等学校(盲学校、聾学校及び養護学

の充実に資するため、高等学校の教諭の免許状について特例を設けるとともに

このたびの改正案は、高等学校教育

の充実に資するため、高等学校の教諭

の免許状について特例を設けるとともに

にそれぞれ修業年限とか、教育内容についても国基準がきめられておりますが、第一条の学校をさしておるわけでもござります。それに類した教育を行なう、これを各種学校で一括しているわけでござります。この場合に類するということの内容が問題になっております。これについては法的な解釈は確定してないといつていいと思います。ただいわゆる一定の施設を持ち、組織的恒常に一定の教育内容を行なう、そういうものをさす、こういうふうに私ども考えております。

法律的な、一條に書いてあるのが学校教育でございますなんて、中身のない規定ではないのである、わからないとお答えがあつたのですがね。そういうお答えはほんとうに答弁にならぬと思うのですね。それをお答えできなければ研究して次の機会に答弁していただけてこうです。

それからいま局長が学校教育ならざる教育というものについては現在明確な規定はないのである、わからないとお答えがあつたのですがね。そういうお答えのままでいいのかどうか。それを含んで御答弁をいただきたいので、次のときもけつこうですが、いま答えられたとすればその答えられる限界まで、中身で答えていただきたい。

○杉江政委員 いま御質問のような意味の学校教育の概念、定義といふことは、十分御期待に沿うよくなお答えはいま直ちにはむずかしいと考えます。ただ私常識的に考えまして、教育という事業は国の重要な事業であつて、これをその公共性と一般性とを考えまして、国民の心身の発達に即して最も合理的な編成のしかたということがそれぞれの状況に即して考えられるわけだと思います。この学校教育のあり方というものはもちろんそれの状況によってそのあり方が違う。しかし戦後の日本におきましては六三制という学校教育の一般的なあり方が規定された、これが教育を行なう上に最も合理的なあり方だ、こういうふうに規定されて、いまの幼稚園、小・中・高校、短大、高専、大学というようなものが規定された。これが国民の教育機関として代表的なものであり、最もそ

の整備、充実、その発展に努力すべき

國の教育機關だ、こういうふうにまず規定いたしまして、そして、しかし教育の仕事はそういうふうないわば定型的なものだけではお見えない面がよる。そこでその教育及び教育機關がもっと広くとらえて、その正しいあり方を助長するような国策が必要になつてまいる。そこで第一条の学校、ただいま申し上げたような定型化された学校教育のはかに、それに類する教育を行なうものを一括して各種学校としてとらえたものだ、かようには私は理解しております。そういうふうな、いわゆる定型化された学校というもののからはみ出るものにもなお教育の重要な機能がそこに営まれる、そうしてまたその教育の公共性、一般性に着目してそのあり方に於いても國は十分注意し、その健全な発達を見るよう努めをする必要がある。こういう意味においていろいろな面においての助成をすると同時に、規制の手段が考えられておるのだ、こういうふうに私は理解しております。

○ 杉江政府委員 一般性、公共性の意味においても必ずしも明確でないと思います。しかし、小中の義務制にとってみれば、すべての国民がその教育を受けなければならぬという意味においても、わめて一般的であり、公共的である、また国民の人間形成の上においても大きな意義を持つ、こういう実質的な意味におきましても、その公共性はきわめて高いと思います。それだけに、それからはずれたいわゆる学校教育に於ける教育を行なうものが、その教育的意義において薄いかどうか、そういう比較は私はかなりむずかしいと思います。

これは大学として認可をされておる。ところが、一方に被服あるいは料理、自動車という学校は各種学校にされておる。そうすると、あなたの言う一般的であるかどうかということについては、各種学校といわゆる学校との区別は、現実に合わないと思うのです。それから公共性ということについては、どの教育だつて公共性があるのでは、一体公共性のない教育というのはちょっととわからないのです。それはもう教育じゃないのじゃないかと思うし、そういうことを考え、また学校教育、社会教育以外の第三の教育を考えて、各種学校という一つの制度を学校教育法の八十何条から規定されておるのかどうかお聞きしたら答弁がないのですが、いずれにしてもこういう各種学校というものを日本の学校制度の中に明確に位置づけをされないで法案を提出されて、これはいま融資の法案ですが、次は補助が出る可能性はあるでしょう。ぼくは反対しているのじやないですよ。出すべきなら大いに出していい。そうしてこの法案の中に、その各種学校に対して補助をするのでなくして、そのうちの科学、医療その他の関係だけに出すという中身を前提としておるわけで、もう少しその辺を、基礎的なものの考え方を吟味していただきて、われわれ審議をする者には明確な一つのめどを与えていただきたいと、この法案には簡単に賛成申し上げられない。きょうあげろといつても無理なのであって、そこでもう少し論議をしていただきて、みんなにわかるよう 答弁をいただく必要があると思うのです。お話を聞いてみると、局長自身も、私に答弁しながら自分で半分くら

いわからないで答弁をされておるような気がするのです。公共性ということを言われたけれども、一体公共的ならざる教育がどこにあるのか、それはないかと思うのです。それなら薄いか濃いかとかということかと思って、どういうことを言っておるのだろうと、文部省で出しておられるこのプリントを見るに、何か法人になつておるのが公共性だというふうな説明にしか受け取れないのです。一、二とあります、二のところに、「各種学校の現状にかんがみ、これらの私立各種学校を振興するためには、その特色を生かし、かつ、これららのうち、公共性の高いもののみを包括する学校制度の創設を検討する必要がある。」ここに公共ということを使つておる。「しかし、これらの私立各種学校のうちでも学校法人および準学校法人の設置するものは制度上個人財産から完全に分離されていて公共性が高い。」そうすると、法人に財産を移したもののは公共性が高いという定義になつておる。「現行制度のもとにおいても国の助成の対象となし得るものである。」そうすると、文部省のお考えの公共性ということは、その学校の教育内容には関係ないので、経営主体が学校法人であれば公共性があるのだ、

判断は、個々具体的な事実に即して判断せざるを得ない。一般的にはその判断はむずかしいと私は思います。
ところで、国が何らかの助成その他措置をいたします場合には、やはりもつと一般的なその制度の特色に着目して、その範囲を定めていく以外はないと思います。そこで個人立の場合と法人立の場合とどちらが公共性が高いかということを一般的にいいますならば、やはり法人立のはうが公共性が高い、これはおそらく常識でもあるうと思うのであります。個人立の場合には、個人財産といわゆる教育事業に付隨する諸般の財産、また個人の収支とその学校事業の収支とがほとんど一本になって分かちがたいような状態になつておる。だからいわゆる個人のもうけのために教育事業が行なわれる可能性がそこからありますと言つていいのであります。教育がもし當利のために利用されるという面が強く出ますと、それは教育内容そのものにもかなりゆがみが出るおそれがある。しかし、法人の場合、法人の公的な意味に即してそれが正しく運営されるならば、そのような弊害はないはずでござりますし、實際にも一般的には比較的小ないと思うのでござります。そういう意味において、国が保護助成するという範囲をきめる場合には、法人立のほうが公共性が高いものとして、その範囲に限定するということは、私は妥当な方法法であると考えます。

いうことだけなら私はそれは賛成なんですよ。しかしながらあなたのように、学校法人の経営だからその教育は公共性があるという、その論理を続けておれば、文教政策のどこかに間違いがくるのではないか。戦前の慶應義塾とか星稲田というものは、どんなに高い教育方針でりっぱな人材が出ておっても、個人の経営だからあれば公共性がないのだ、しかし法人にすれば公共性があるということになってしまふと思うのです。戦後は、全部学校法人に切りかえろという奨励政策があつて切りかえつつあるから、事実においてはそうならないであります。それから公共性がある、だから補助するといふ考え方をおかしくないですか。ただ、援助した帰属が個人に帰さないで法人に帰するのだ、そういうものに対してだけとにかく国が融資を考えると、う先ほどの説明もあるのですから、その点を明確にしていただかないと、ものの考え方が、法案が出るごとに思いつきの法案になってくると思うのでお聞きしておるのである。

○杉江政府委員 先ほども申し上げましたように、そこで行なわれておる教育の実質に着目いたしますならば、個人立の場合と法人立の場合とで形式的に区別することは、あるいは妥当でないといふことを言います。

しかし私は、学校法人立のものが一般的に制度として公共性の高いものだ、こういうふうな表現のしかたもあながち不適ではない、こう思うのであります。しかしその点は表現のしかたの問題

題でありますから、私の考え方を固しようとは思いません。さしあたつは、この助成の対象の範囲をそうじように限定することが妥当だ、こううふうな意味でけつこうでございまけれども、ただ、しいて申し上げるらば、そういういた国が保護助成その規制の対象とする場合には、やは制度として一般的にこれを評価し位づけなければならない、そういう場合にはやはり法人立のほうが一般的に公共性が高いと判断するということをそういう考え方も私は必ずしも不当ないというように考へてはおりません。れども、しかし繰り返しますけれども、その点については御指摘のよう意味合いもあることでござりますから、私は固執いたしません。

出しているという事実もあるわけです
から、公共性がどうかというのを經營
主体によって、国立、県立、市町村
立、学校法人その他というふうな形式
的序列のもとにお考えをいつも持つて
おられては、ほかの問題にも影響して
くるのでお聞きしておるのでですが、局
長の御答弁は、いま私が申し上げたそ
のとおりの考え方を持っておられる、
それは撤回はしない、ただその問題の
論議をすると長くなるからということ
で、あなたの答弁は法人を対象として
やるのだと、それは法人を対象として援
助したものは、その所有は個人にいか
ないのだから個人の財産にならない、
法人にいくのだから適当であると考え
る、そこまでは私は賛成ですよ。しか
しその奥の思想については、あなたは
依然として同じようなお考えで、あな
がち拘泥しないけれどもと言われなが
ら、いつも拘泥されておるので、私学
関係その他の問題でも、やはり来年度
予算編成の場合については、そういう
思想の中から迫力が出るはずがないと
思うのです。そういう考え方を変えて
いかなければならぬときがきている
のじやないか。だから国立大学の場合
についても、国有民営という思想で国
鉄ができたと同じように、東京大学は
国有財産で国有民営、国有学校法人で
もよいと思います。国有大学でも成り
立つと思うんですよ。教育基本法がで
きておるのだから、文部大臣は十分に
それに対する行政的な立場というもの
を持つていいるのであります。何か
國立という場合には、一つの伝統的な
定着したものがあつて、いまのような
公共性も、そういう一つの伝統概念が
入つておるのじやないか、その点を申

し上げておるのであります。答弁があればお聞きして、あとはどんな答弁をされてもこれは終わりにして、次に移りま

す。

○杉江政府委員 私は法人立と個人立の場合の区別について申し上げたのでありますけれども、いわゆる学校法人立と公立と国立とによって、第一条の学校にその公共性に差があるという考えは持っておりません。それは第一条の学校については、やはりその教育内容等は、すべて法律でその骨子についてはきめられておりまし、その他各般について国、公、私立を通じて同じ規制を受けておるわけであります。そ

うしてまた教育基本法にも、「法律に

定める学校は、公の性質をもつ」とい

う表現もありまして、その第一条の学

校を、設置の区別によって公共性に差

があるという考え方を持っておりま

せん。これだけお答え申し上げます。

○山中(吉)委員 それで学校教育ならざる、いわゆるあいまいな教育機関と

しての各種学校ですね。これを将来ど

こへ持っていくつもりですか。こうい

う学校教育ならざる類似の教育機関に

対して、一つの法律をつくって融資も

考案出してきて、やがて補助につな

がってくるはずです。府県では各種学

校でも補助を出しておりますところが相当ありますね。文部省としては、この学

校教育ならざる教育の終着駅をどこへ持っていくつもりですか。この法案

について私はそれだけは御答弁になる責

任があると思います。

○杉江政府委員 前にもお答えいたこ

とがありますけれども、各種学校の制

度について私は相當検討すべき多

くの問題を含んでおると思います。こ

れは臨時行政調査会からの御意見もありましたし、また税法上の扱いに関連しても問題が起つております。またいわゆる後期中等教育の一環をにならなければならぬ、こういう点もござります。そこで文部省といたしましては、この各種学校の問題点を究明し、

その改善充実をどうはかるか、必要な

らば新しい制度化の措置をすることも

ひとつ考えよう、こういうふうなこと

でいろいろ研究を進めております。そ

して私どもそういった研究の段階にお

いてただいま持つております事務的な

考案方を申し上げるならば、現在の各

種学校はその形態においても内容にお

いても運営においてもあまりに千差万

別である、中には学校教育に類すると

いうような概念でまとめて、何らか國

がこれに広い意味における一つの保護

を与えるというようなことが一体はた

して妥当であるか疑わしめるようなも

のもあるわけでござります。一方ま

た、非常に社会的に有用な機能を果た

している学校がたくさんある。そこで

私どもはこの各種学校の中でも、俗なこ

とばで言いますれば、いいもの、望ま

しいものを一つの範囲にまとめてこれ

わけであります。それからなお理工系

大体どれくらいが対象としていま考

えておられますか。

○杉江政府委員 まず学校法人立のも

に限定いたしますから、法人立のも

のは全体の約一割でござります。だか

らその点でほぼ一割以下にしほられる

わけであります。それからなお理工系

ということです。三十校と推定いたしてお

りますけれども、この中で

大体どれくらいが対象としていま考

えておられますか。

○杉江政府委員 関連。いまの局長の

答弁で、育てるべきものを融資の対象

にしたいというふうな趣旨で本法案を提案い

たしていけるわけであります。

○川崎(寛)委員 関連。いまの局長の

答弁で、育てるべきものを融資の対象

にしたいというふうな趣旨で本法案を提案い

たしていけるわけであります。

○杉江政府委員 各種学校に対する融

資なども始めようとしたしまし

たのは、後期中等教育の充実という観

点からだけではないのであります。後

期中等教育の充実という点では高等学

校教育の拡充という問題もございます

し、また青年学級の問題もあり、その

他社会的いろいろな機関がそれを分担

しておるわけであります。だからそれ

ぞの機能に着目してその充実強化を

はかる必要があると思ひます。各種学

校ももちろんその一端になつておる

わけであります。だからそれ

と七千余のものは公共性はあまり高くない、こういうふうに見てよろしいわけですか。そうしますといろいろの倍増計画やら何やらで時代の要請として

は非常に大きいのだが、それで育成していくに欠かせない、こういうことになりますが、文部省の中でこの各種学校の教育内容について指導をする監督の担当はどこですか。

○川崎(寛)委員

振興課がそういう点に立って——つまり私が言っているのは、財團のほうは各種学校の教育内容 자체を高めていく、公共性を持たせていく、こういう意味での指導機関はどこであるか。

○杉江政府委員 教育内容につきましては、初等中等教育に関する部面については、初等中等教育局の職業教育課、それから高等教育に関する面については、大学学術局の技術教育課で所管しております。

点について、いま直ちに大臣の即答は得られないとは思いますが、それは検討されるべきじゃないか。何となれば、私は学校教育というの、法律的な形式論議でなしに、一般的の学問、教養を高めるということと同時に、狭いけれども、現実の需要が非常に多い技術を主として教育するというものを、いまの思想は、教育の範疇に入れていない。したがって、たとえば何年か後に問題になる大学急増問題にしても、日本の産業に直接即した主として鐵鋼大学だとか石油大学であるとか、いま電気通信大学はありますけれども、高い技術で、そして狭くても深い、ひとつの大学構想というものが、これはここでそんな即答はできないと思うのですが、その論議というものが入っているならば、現在電気を主とするところの技術の教育であるところの各種学校、そういうものを学校教育から排除する思想とは合わなくなってくる。そういうことも含んで各種学校といふものを具体的に法案として取り上げてくるならば、私はそれだけは明確に一方に検討しながらやっていただかないと、おかしくなるのではないか、こういう意味なんです。その点について感想くらいしか述べられないと思いまます。が、お聞きしておきたいと思います。

○灘尾國務大臣 各種学校は、御承知のように、各種学校という名のもとに包含せられております。内容的には千差万別と申し上げてもよろしいと思します。その各種学校の中にも、いろいろな教育内容のといいますか、教育目的の違つたものもござりますし、同時に

また、たとえば同じ技術をやるにいたしましても、内容的にはずいぶん程度の違いもあるうかと思うのであります。だんだんとこういうようなものは伸びていくものもあるかと思うのであります。また組織の上から申しましても、いわゆる学校というものと比べまして、たゞ中でも、もはや内容的にも、また組織の上から申しましても、いわゆる学校といふものには、そういうふうなものについては、常に注意を払つていかなければならぬと思います。またその中でも、もはや内容的には、そういう変化、動き、進歩、こりばに発展しているものもあるいは、現にあるうかと思うのであります。また将来もあるだろうと思うのであります。そういうふうなものにつきましては、やはりいまのままの各種学校といふ形態でやっていくのがよろしいかどうか。そうなりますと、これには特殊の考慮を払つていかなければならぬし、いまの学校の系統というものに入れるのが適当であるかどうか、これはいろいろ議論もあるうと思います。同時にまた、いまの制度とは違うけれども、現在の各種学校とは違つた、特別なものにつきましては積極的にこれを、ことばは語弊があるかもしれませんけれども、いわゆる学校化していく、こういうふうな扱いも考えてしか

るべきではなかろうか、このようには思つてゐるわけでございます。
あまり専門的なこととなりますが、はつきりしたことを申し上げかねるわけですが、私は各種学校といふものの中にはいろいろある、その中に何は今後いわゆる学校というふうな程度の国とのつながりと申しますか、行政とのつながりを持つた制度といふうなものも考えてしかるべきではなかろうか、こののような考え方をいたしておられます。具体的にはいま結論を持つておるわけではございませんけれども、事務当局におきましてもやはりそういう趣旨の検討は今日いたしておる、私はかように考えておる次第でござります。その程度でひとつ御了承いただきたいと思います。

てはいるというような事実も統計にあらわれているわけです。そういうふうなことはあるので、何か技術をおもな目的とした学校の中に、また一般教養を持つついて、技術を主とした高等学校程度の学校、大学程度の学校といふものを、やはり終着駅として考えていくべきではないかと思います。大学問題については自民党では大学制度小委員長に坂田道太さんが、この間ちょっとと公報を見たら出ておりましたが、あれは次の急増対策のほうかとも思うのですが、各種学校そのものの中に現実の需要があるので、どんどんふえておると思うのです。自動車、電気その他狭い、百種類ぐらいのものがある。それをあいまいもこにしておかいで、やはり大胆に一つのアイデアを出すべきだ。私たちは私たで、また批判したり論議するかもしれないけれども、一応この法案がだんだん出てくる限りは、責任のある政治の立場で申し上げたのではないか、そう思うので申し上げたので、御検討願いたいと思います。

それから大臣お出かけになるの

で、一つだけお聞きしておきたいと思うのですが、一たん社会に出た者を教育する再教育機関、これは各学校に入っているのかいないのか。それから短大関係の法案も出しておるわけですが、技術を目的とした大学もお認めになるという思想ができておるとすれば、この各種学校そのものも学校教育として認める思想と一つでなければならぬと私は思うので、いまお出でおる法案の二つの中にも、一つの矛盾があるのじやないか。思想を統一する必要があるんじゃないかということが一つと、それから免許法の改正が参議院か

ら出てきておるわけなんぞ、各種学校の場合教える方の免許資格の問題が、学校教育になると現在の免許法に基づいて、実際の技術はなかなか深いけれども、免許状を取るところの一般教科の資格がないのでやれない。学校教育になると資格がうるさいので、教育はできない。むしろ各種学校にしておくとが各種学校の方面からあるわけです。しかし今度の免許法が出てくると、技能免許を認めるという法律が一方同時に出ておるわけです。そうならば、各種学校についての構想も、何か一つの終着を持ってお出しになつておるのかと私はかってに考えている。またそういうことをこの法案全体の関連において、今度の国会は法案ができるまで論議をしなければならぬじやないか、そういうことも思うので、先ほどの学校教育の定義があいまいで少しもわからぬのですが、再教育機関は学校教育と考えていいのかどうか。これは大臣にお聞きをしないほうがいいようですから、局長でけつこうです。

○杉江政府委員 御質問がはつきりつかめなかつた点もあるかもしれません

ということについては、もちろん再教育機関も各種学校となり得る。再教育機関であるかないかということは、各種

学校として認められるかどうかといふことを目的とする第一条学校といふもの

のは、現在のところ制度的にはないと

思ひます。ただ実質的にはそういう色彩の強い学校があるわけあります。

たとえば短大等について、会社の従業員の資質向上のためにそれを主として、実質的にそういうことをねらったとすると、私立の学校があります。そういう意味で実質的に見るならば、再教育機関としての色彩の濃い第一条学校もある。

しかし制度的に第一条学校のみを対象とするという、いわゆる第一条学校は行なうという、いわゆる第一条学校は

ない、私はかのように理解しております。

○山中(吾)委員 一たん社会に出て、さらに勉強したい、あるいは勉強さ

きたいのが再教育機関とすれば、たくさんあると思うのですが、それは各種

学校でもない、学校でもない、何か別

なものになつて、いるのかどうかお聞き

したいのですが、そういうのはあるのですか。

○杉江政府委員 各種学校には、そういう機能を持つた学校があります。

○山中(吾)委員 再教育なるがゆえに、学校として認めないと、いう思想が

あればおかしいと思うので、教育内容によつて、学校教育とみなすかどうか

論議すべきだと思うのですが、それがひとつ。それから予備校などはど

うなんですか。

○杉江政府委員 現在は一定の要件を整えれば各種学校と認められておりま

す。

○山中(吾)委員 予備校というような

わけのわからぬ、と言つては経営者が聞くとおこられるかも知れないが、現

実に需要のあることはわかつておるのですね。大学に入るための準備教育、

○山中(吾)委員 そこで現行法でそ

ら出てきておるわけなんぞ、各種学校の場合は、現在のところ制度的にはないと

思ひます。

ただ実質的にはそういう色

彩の強い学校があるわけあります。

たとえば短大等について、会社の従業員の資質向上のためにそれを主として、実質的にそういうことをねらったとすると、私立の学校があります。そういう意味で実質的に見るならば、再教育機関としての色彩の濃い第一条学校もある。

しかし制度的に第一条学校のみを対象

とするという、いわゆる第一条学校は

行なうという、いわゆる第一条学校は

ない、私はかのように理解しております。

○山中(吾)委員 一たん社会に出て、さらに勉強したい、あるいは勉強さ

きたいのが再教育機関とすれば、たく

さんあると思うのですが、それは各種

学校でもない、学校でもない、何か別

なものになつて、いるのかどうかお聞き

したいのですが、そういうのはあるのですか。

○杉江政府委員 各種学校には、そ

ういます。

○杉江政府委員 形式的にはそうでござります。

○山中(吾)委員 そうすると、たとえ

ば洋裁学校が洋裁高等学校になるとい

うことも認められるのでしょうか。た

とえば新宿の文化服装学院、そこは

短大、大学が認められておる。した

がって各種学校の内容が、狭い洋裁の

研究であろうが、料理の研究であら

うが、自動車技術の養成であろうが、そ

の程度であれば、それに応じた段階

のいわゆる認可をすればそれが学校

になる。その場合に文部省の示してお

ることになりますか。

○杉江政府委員 教育内容のみなら

ず、その他施設設備等の一定の基準が

要求されるわけありますけれども、

その他の第一条学校になり得るわけ

あります。

○山中(吾)委員 あるわけですね。

大学に入るための準備教育、

○山中(吾)委員 そこで現行法でそ

う

いう狭い技術、目的を持ったいわゆる

学校をお認めになるわけですね。

学校教育になるとやはり国各般の基

準に合致させなければならない。そ

う点において区別が出てまいりま

す。がしかしそれに似たようなものが

やはり各種学校のほうにあるわけで

あります。そして、その間の区別とい

うもの

は非常にデリケートであり、私はぎり

ます。がしかしそれには制度的にそれを割り

けであります。ただ職業課程の基準

まして、それによらなければならぬわ

けであります。つまり、このまま行な

うであります。がしかし、その面につい

ては、かなり弾力性を持っておりま

す。がしかし、その面については、そういつた

ういう面について、そういつた

て、その制度化の問題が出てまいりますと、おそらくいまどります措置は、これが発展的に新しい制度の充実というふうなものに転化し、より発展させられるということは考えられます。そういうふうな一つの見通しはありますけれども、しかし、その制度化の問題は、やはり慎重に処理しなければなりませんので、そうした諸般の情勢を見て、今後どうするかひとつ十分検討してまいりたいと考えております。

他が入れられておるのですが、実際は地方においてはその経営者の人格、識見その他も含んで、ここに予定しないような、非常に援助してやつてしかるべき各種学校が出てくるわけですね、一定の基準にははまらないかもしけが。そういうこともあるので、省令で定めるから国会の審議から離れてしまふと思うのですが、各種学校に対してもは、原則的にはとにかく一定の内容、一定の基準に当てはまるものがあれば

○山中(吉)森眞 当分の間というその当分というのは、最近でたらめに使われて、一体二、三年だか、二十年、三十年だかわからぬので、当分の間というのではどうにも答弁にならぬと思うのです。それは聞かないことにしますが、制度化しなければ、もうこれ以上盛大しない、一定の文教制度にしてこそ

○ 東江政府委員 そのとおりでござります。

えない——これは六三制全体の大問題だからあとに残るのですけれども、そういう制度化をしなければこれ以上拡大しない方針で提案されておるのかどうかということを聞いておるのである。

○杉江政府委員 そうではございません。この法律では「職業に必要な技術の教授を目的とする」法人立各種学校ということになつておりますて、あと政令、省令でしほるわけでござりますから、当然法律であらわされておる範

○山中(喜)委員 私は、一応これで質問を終わりますが、なおできれば学校教育とその他の教育機関について、もう少し明確に納得できるような答弁ができれば、文部省の中で検討して、次に御答弁願いたいということを要望しておきます。

○山中(吾)委員 最後にまあ形式的に
いう、教育の内容それから人員その
問題でございます。ただ予算上の問題
その他いろいろな問題もあり得ると思
いますので、その拡大については慎重
に検討したい、かように考えておるわ
けであります。

文教委員會議錄第二十一號中正謂

文教委員會議錄第二十二號中正譯

五 段行誤正

昭和三十九年五月十六日印刷

昭和三十九年五月十八日發行

衆議院事務局

印刷者 大藏省印刷局